



Le Département de Meurthe-et-Moselle et la Région Grand Est s'engagent ensemble pour l'économie sociale et solidaire

L'Économie sociale et solidaire (ESS) fête en cette année 2024 les 10 ans de sa loi, dite « Loi Hamon », qui l'a faite connaître comme une économie à part entière. Elle est désormais reconnue tant au niveau local que national, européen et international.

La Région Grand Est et le Département de Meurthe-et-Moselle ont souhaité mettre en place un partenariat novateur en faveur de l'ESS dans le cadre de leurs compétences respectives.

Ce partenariat ESS s'inscrit dans le cadre du Pacte entre la Région et le Département qui définit des priorités conjointes identifiées au service du développement, de l'attractivité et de la cohésion du territoire, ou encore de l'amélioration du cadre de vie.

Un partenariat novateur pour l'ESS

Ce partenariat novateur délivre un message politique fort auprès des acteurs de l'ESS, qui, aux côtés du Département et de la Région, ont un rôle clé à jouer et sont en mesure d'insuffler une véritable transformation de l'économie et de la société fondée sur des valeurs humanistes et solidaires, comme sur leurs savoir-faire.

Il se traduira par un appel à projets commun en faveur des structures de l'ESS de Meurthe-et-Moselle et d'une convention de partenariat entre les deux collectivités en faveur de ESS.

Le Département et la Région, par le biais de cet appel à projets souhaitent :

- mobiliser leurs ressources et moyens pour accompagner et accentuer la transformation des territoires,
- encourager et renforcer des pratiques innovantes, structurantes portées par acteurs de l'ESS engagés pour un territoire solidaire, inclusif et novateur,
- accentuer, valoriser la vitalité, la créativité et l'attractivité de tous les territoires, qu'ils soient urbains, péri-urbains ou ruraux,
- mettre en valeur les acteurs du territoire qui travaillent de façon innovante sur des axes prioritaires des politiques publiques départementales et régionales.

Cet appel à projets permettra également de révéler la grande diversité des champs investis par les structures de l'Economie Sociale et Solidaire (ESS) :

- les transitions économique, environnementale, numérique, démographique
- la cohésion sociale et territoriale,
- les dynamiques entrepreneuriales et l'économie de proximité en ruralité.

L'Ambition commune : renforcer la dynamique de l'ESS à l'échelle du Département et favoriser une meilleure articulation des politiques publiques Région et Département sur :

- l'animation de l'écosystème de l'ESS et la structuration des acteurs de l'accompagnement spécialisé et en mesurer la valeur,
- le soutien aux structures de l'ESS et le développement de bonnes pratiques (achats responsables...),
- les actions de sensibilisation et de valorisation telles que le Village des Solutions de Demain, événement de référence en Meurthe-et-Moselle qui bénéficiera d'un engagement de partenariat renforcé de la Région. Des collectivités investies en faveur de l'ESS

Le Département de Meurthe-et-Moselle

Porte la volonté politique d'œuvrer en faveur de l'économie sociale et solidaire depuis 2008.

Les valeurs qu'elle véhicule s'inscrivent dans l'ADN de l'action départementale en incarnant un potentiel puissant de transformation de la société via une économie démocratisée ancrée sur les territoires, plus orientée vers les besoins humains, et plus respectueuse des ressources naturelles.

Par ailleurs, les valeurs de l'ESS correspondent pleinement aux aspirations de la jeunesse, fil rouge du Village des solutions de demain.

L'action du Département en faveur de l'ESS s'exprime par :

- un accompagnement ouvert :
 - toute démarche vertueuse d'un développement solidaire caractérisé par l'ancrage local, l'utilité sociale, la prise en compte de l'environnement, la gouvernance démocratique, le partage de la valeur, tout en encourageant l'innovation sociale,
 - tout entrepreneur engagé qui par son projet contribue à la transformation positive de la société et du territoire en mettant l'accent sur des valeurs humaines sociales et environnementales.
- une organisation au plus près des territoires qui se décline par :
 - un apport en ingénierie et en ressources qui s'appuie sur des chargés territoriaux de l'économie solidaire au plus près des acteurs,
 - une offre de services pour sensibiliser, accompagner, structurer et valoriser l'ESS.
- l'exemplarité de son action à travers ses politiques publiques (schéma de promotion des achats publics socialement et écologiquement responsables, clauses sociales, labellisation Territoire de commerce équitable, etc.).

Une politique structurée autour de quatre axes stratégiques pour :

- répondre « autrement » aux besoins sociaux et économiques du territoire en incluant les valeurs de l'ESS et les traduire en opportunités entrepreneuriales,
- faire émerger, accompagner et favoriser de nouveaux modèles de développement plus responsables, plus durables et viables économiquement, et accompagner la structuration et le changement d'échelle de l'ESS,
- expliquer, démontrer, valoriser et convaincre de la plus-value de l'ESS. Montrer qu'elle a toute sa place dans le changement de notre modèle de développement, qu'elle permet un partage de la valeur équitable et qu'elle est en mesure de répondre aux transitions écologiques, démographiques, sociales, sociétales...
- contribuer à rendre le territoire plus attractif à travers le prisme de l'ESS.

Une politique qui se traduit par une animation de l'écosystème grâce à l'ingénierie des chargés territoriaux de l'économie solidaire (sensibilisation, accompagnement, structuration et valorisation) et des aides en faveur de l'ESS (fonds de soutien des initiatives de participation citoyenne, dispositif Appui aux Territoires 54 – soutien en fonctionnement des structures, soutien aux structures de l'insertion par l'activité économique et participation au capital de Sociétés coopératives d'intérêt collectif).

La Région Grand Est

L'Économie Sociale et Solidaire (ESS) représente plus de 11% de l'emploi salarié dans le Grand Est, soit 215 000 personnes qui contribuent au quotidien au vivre ensemble et à la solidarité dans les territoires, tout en incitant à la coopération pour l'innovation.

La Région soutient l'Économie Sociale et Solidaire (ESS) pour favoriser un développement économique durable, inclusif et ancré dans les territoires, notamment à travers le Pacte pour les Ruralités voté en avril dernier. À travers des aides financières, des appels à projets et un accompagnement technique, elle encourage les initiatives locales qui créent de l'emploi, renforcent la cohésion sociale et soutiennent la transition écologique. En valorisant les structures de l'ESS – coopératives, associations, entreprises à mission – la Région contribue à une économie régionale plus solidaire et innovante, en phase avec les besoins sociaux et environnementaux du Grand Est.

La Région s'appuie notamment sur 4 dispositifs pour soutenir l'ESS sur le territoire :

- ✓ **Grand Est Bourses émergence SCOP SCIC**
Objectif : encourager la création de sociétés coopératives sous la forme de SCOP et de SCIC. Attribution d'une bourse de 4 000€ par salarié/associé pour les créations, reprises et transmissions de SCOP et SCIC
- ✓ **Grand Est Emploi ESS**
Objectif : favoriser l'emploi dans le secteur de l'ESS au travers d'un soutien à la création d'emploi en CDI dans les structures de l'ESS
- ✓ **Grand Est Initiatives territoriales**
Objectif : soutenir les initiatives locales socialement innovantes portées par un collectif d'acteurs
- ✓ **Soutien aux Entreprises d'Utilité Sociale**
Objectif : apporter un soutien financier aux projets d'investissement en matériel de production des structures de l'ESS (SIAE, entreprises adaptées, ESAT).

L'accompagnement régional s'appuie également sur tout un écosystème pour accompagner les entreprises de l'ESS, de l'émergence jusqu'au développement (France Active, CRESS, DLA, Facilitateurs de clauses sociales, IAE Grand Est, URSCOP...).

En 2023, sur l'ensemble du Grand Est, c'est un budget de 6,7 M€ qui a été consacré aux structures de l'ESS.

Chiffres clés 2023 de l'économie sociale et solidaire en Meurthe-et-Moselle

- Près de 2070 établissements employeurs,
- Plus de 30 490 salariés,
- 132 projets accompagnés par le Département de Meurthe-et-Moselle représentant 419 emplois,
- 19 démarches collectives engagées (Pôles Territoriaux de Coopération Economique, Start-Up de Territoire, etc.) représentant depuis 2019, plus de 780 citoyens, 37 défis étudiés, 23 projets actifs et 8 entreprises créées,
- Village des Solutions de Demain : 3^e édition les 8 & 9 novembre 2024, près d'une centaine d'exposants dont 15 candidats aux Trophées de l'Encouragement
- 83 aides accordées par la Région sur le territoire meurthe-et-mosellan, pour un montant total de 810 100 € (352 aides sur tout le Grand Est).
- 3,4 M€ alloués en 2023 par le Département de Meurthe-et-Moselle en appui aux acteurs et structures de l'ESS.

LISTE DES EXPOSANTS PARTICIPANT AUX TEMPS D'ÉCHANGES
avec le Président Franck Leroy et la Présidente Chaynesse Khirouni.

TERRITOIRES	STRUCTURES	ACTIVITE
Briey	Human Tech	Favoriser le lien entre le monde de l'entreprise et les personnes en insertion professionnelle au travers des méthodes ludiques et innovantes (notamment robotiques, IA, jeux et ateliers d'art).
	Fer ensemble	Réseaux d'initiatives privées permettant le développement de projets à vocation économique et/ou pédagogique notamment dans les champs de l'économie circulaire et du développement durable.
Val de Lorraine	ESAT ateliers des Eaux bleues (Raphaël Leclerc)	Atelier accueillant des travailleurs handicapés avec des activités diverses (vannerie, cannage, paillage...) et connu pour être le seul atelier de fabrication de cannes blanches en France.
	Arbre de Vie (Vincent Fortrat)	Maraîchage bio, ferme pédagogique, tiers-lieu et magasin de producteurs.
Terres de Lorraine	Envie Julie Leclerc (et/ou Arnaud Apostolo)	Collecte, dépannage, vente d'électroménager et matériel médical rénové et garanti, reconditionnement d'articles de bricolage et jardin, traitement de matelas, reconditionnement de rotors d'épareuses.
	Être Eco Lié (Chloé Guery)	Tiers-lieu artisanal et culturel pour la transition à Xirocourt constitué notamment d'un atelier de menuiserie participatif, de bureaux partagés et d'un verger agroécologique. Lauréat de l'appel à projet Manufacture de proximité.
	La Fabrique De laine en rêves (Aurélie Mathelin)	Entreprise multi-activités : textile (tapisserie d'ameublement et matelasserie), environnement (travaux forestiers, miellerie, maraîchage), boutiques et prestations de recyclerie (rénovation de meubles, atelier vélo, bibliothèque en ligne, label Emmaüs). Fabrication par des artisans d'art de matelas, sur-matelas, couettes, oreillers en tissus et laine locale Oeko-Tex.
Grand Nancy	Les cigales (Sandrine Garcia)	Réseau d'animation des C.I.G.A.L.E.S, clubs d'investisseurs pour une gestion alternative et locale de l'épargne solidaire, dont l'objet est de soutenir avec de l'investissement privé des projets d'activité.
	Ligue de Judo (Corentin Koenig)	Collecte et transformation d'anciens judogis en sacs et trousseaux participant ainsi à la réduction des déchets textiles et à l'économie circulaire.
	La batelière (Marie-Hélène Pourel)	Entreprise de pompes funèbres écologique, citoyenne et solidaire !
Lunévillois	Les Jardins du papi (Jean Luc Bastien) Pas de panique (Laurène HAMEL et Caroline Mourot) Recyclune (Catherine Ambrosi, Rémi Biévelot)	Maraîchage en agriculture biologique et insertion de personnes en difficulté. Méthode pédagogique pour apprendre à porter secours en s'amusant dès 3 ans. Dynamique collective afin de préserver l'environnement, éviter le gaspillage, consommer autrement et créer du lien social à travers deux pôles : la recyclerie et les actions de sensibilisation autour du réemploi et de la réduction des déchets